

## VI.- EL COMEDOR SOLIDARIO: REALIDAD Y EXPECTATIVAS

En el capítulo anterior analizamos la percepción general que la masa popular tiene hoy día de la Iglesia; en el presente, bosquejaremos la percepción que los sujetos de la acción solidaria tienen de una actividad solidaria específica: el comedor infantil.

Al analizar los roles asignados<sup>NA</sup> a cada actor social de la familia popular chilena, vimos que el padre era el responsable de la función económica, es decir, llevar el dinero para solventar los gastos familiares. El comedor infantil viene a llenar el vacío dejado por el padre, al no poder cumplir éste, hoy día, con su rol específico: dar de comer a sus hijos.

La ausencia de canales de información veraces sobre la situación de miseria del pueblo, unido a la ausencia de instancias de encuentro, diálogo y discusión sobre dicha situación, hace que ciertos padres de familia no vean el problema estructural de la sociedad, sino un sentido de culpabilidad personal.

El comedor infantil, para este grupo de padres, aparece como exterior a él. Es percibido <sup>por</sup> ~~por~~ el padre de familia como la respuesta alternativa ante su incapacidad de dar de comer a sus hijos. El comedor, por lo tanto, representa para este grupo de padres de familia el símbolo de la indignidad, la respuesta dada por "otros" a su incapacidad; de aquí que, en general, los

padres de familia no se aparezcan ni colaboren en los comedores, y, en general traten de impedir que sus hijos asistan a ellos.

Debido a la situación descrita en el párrafo anterior, constatamos que un primer elemento humano que se aglutina como "clientela" de comedores es aquel formado por:

- familias cuyos padres han abandonado el hogar,
- familias en proceso de desintegración,
- familias acostumbradas a "recibir", y
- familias que pueden obedecer a la clasificación de "sub-proletariado" o con escasa trayectoria laboral.

No obstante lo anterior, llegan también al comedor otros elementos humanos "mas concientes" de la situación global por la que atraviesa la clase obrera chilena, es el elemento con mayor trayectoria laboral y sindical, más acostumbrado a participar. Este elemento no ve el comedor como un "recibir" sino como un "compartir", como un aglutinamiento de esfuerzos puestos en común para resistir los embates de la situación de miseria generalizada por la que atraviesa la clase obrera chilena. Este elemento es el que mas valora el apoyo actual dado por la Iglesia en términos de compromiso con los oprimidos; por el contrario, el grupo anterior o "menos conciente" valora menos este apoyo actual debido a que visualiza solamente la dimensión de asistencialidad eclesial, la que, percibe como una continuación, ahora en el comedor, de la asistencialidad

alimenticia entregada por Cáritas desde hace años.

En general, en cada comedor co-existen elementos "mas concientes" de la situación global por la que atraviesan los pobres de Chile, y elementos "menos concientes" de ello. La mayor o menor participación de unos u otros en cada comedor particularmente concebido, está íntimamente ligada al proceso de gestación de cada comedor, a su conducción, dirección y participación actual, y, a la vinculación con otros organismos afines.

1) Predominan los elementos "menos concientes" en aquellos comedores que fueron promovidos y organizados por los párrocos, religiosas, equipos de solidaridad o equipos de ayuda fraterna, sin responder a una maduración vivencial de la población acerca de su situación de miseria estructural y necesidad de organizarse; por el contrario, predominan los elementos "mas concientes" en aquellos comedores en donde un grupo de pobladores, concientes de su miseria y marginación estructural, deciden enfrentar la situación organizándose para dar solución al problema alimenticio de sus hijos y denunciar, con el apoyo solidario de la Iglesia, a los responsables de crear esta situación.

2) En aquellos comedores en donde existe una estructura de poder centralizada en unos pocos que toman las decisiones, y, en muchos que obedecen las órdenes de esta dirección, predominan los elementos "menos concientes".

Esta dirección centralizada, está formada general-

mente por los equipos de ayuda fraterna parroquiales, los que, <sup>GENERALMENTE,</sup> ~~NO~~ tienen sus hijos en comedores.

Este tipo de comedor, no genera un nivel de organización popular, sino una instancia de asistencialidad alimenticia y de salud para aquellos niños cuyos padres no pueden dárselo. Esta asistencialidad genera, no obstante, un compromiso con caracteres de cierta obligatoriedad para las madres de los niños asistidos, las cuales deben cooperar en las diferentes tareas que demanda el comedor: cocinar, lavado de utensilios, recolección de alimentos, etc.

Por otra parte, encontramos los elementos "mas concientes" en aquellos comedores en donde se da un nivel de participación mas efectivo y real en la conducción, dirección y especialmente en la toma de decisiones al interior del comedor. Las diferentes tareas que demanda un comedor son asumidas por la gran mayoría de las madres cuyos hijos participan en él, e incluso, por algunos padres. Este tipo de comedor genera, por otra parte, una instancia de organización popular, en donde, además de satisfacer las necesidades mínimas de alimentación y salud de sus integrantes, es un lugar de encuentro, diálogo y análisis de los problemas por los que atraviesan los pobladores y el pueblo en general, y, en donde se perfilan pistas de solución por medio del quehacer solidario.

3) Por último, constatamos que aquellos comedores que funcionan desvinculados del resto de las organizaciones populares y/o solidarias ( bolsa de cesantes, sindicatos, talleres de solidaridad, etc), son aquellos

en donde predomina el elemento "menos conciente".

A lo anterior debemos agregar que es fundamentalmente la mujer la que participa en el comedor infantil, pues ella es la responsable, en términos de la distribución de roles en la familia popular, de la alimentación y educación de los hijos. La marginación histórica de la mujer de las luchas sindicales debido a su dedicación casi exclusiva a la "casa" ha hecho que ella, sea "menos conciente" que el hombre, en términos generales.

La desvinculación del comedor del resto de las organizaciones populares, principalmente aquellas que, como la "bolsa de cesantes", reivindican el derecho al trabajo, analizando y discutiendo los problemas de los trabajadores, sigue manteniendo a la mujer marginada de las instancias posibles en donde "autorizadamente" se analizan los problemas de los trabajadores.

En los comedores que funcionan vinculados a las bolsas de cesantes, no sólo se aglutinan los elementos "mas concientes", por la riqueza de encuentro, análisis y diálogo que se da en la participación conjunta, sino que, además, es una instancia de integración familiar y participación del padre en las tareas del comedor.

Daremos a continuación algunos indicadores significativos de la situación descrita, y las expectativas que tienen las madres respecto al comedor. No obstante, quisiéramos señalar previamente el objetivo y líneas de acción que, con respecto a este punto, se ha asignado la Vicaría de la Solidaridad. La publicación

"Solidaridad Liberadora: Misión de Iglesia", del teólogo Ronaldo MUÑOZ, ss.cc., publicado por la Vicaría, expresa en gran medida el enfoque teológico y pastoral que se ha venido implementando en dicha Vicaría; la "presentación" de dicho texto, hecha por la dirección de la Vicaría, expresa textualmente que "la labor de la Vicaría de la Solidaridad consiste en apoyar estas iniciativas populares, respetando el carácter que los propios protagonistas le han ido imprimiendo espontáneamente. La decisión de apoyo se ha basado en el respeto a las soluciones de los pobladores, considerándolos como son: seres humanos mayores de edad".

El enunciado anterior nos habla de "apoyo" a las iniciativas populares, no de "dirección" ni conducción de sus organizaciones: pero <sup>no</sup> es un apoyo a cualquier iniciativa, sino a aquellas que dicen relación con acciones solidarias. El mismo texto agrega mas adelante que "el pueblo vio que necesitaba la unión para enfrentar sus problemas de subsistencia. Ante el hambre y la cesantía continuaron surgiendo iniciativas que se afirmaban en experiencias solidarias. Una solidaridad que al pueblo le es algo natural".

Entre las diversas iniciativas solidarias surgidas en los sectores populares para enfrentar los embates de la situación de miseria, el documento menciona "los comedores infantiles", "las bolsas de trabajo", "los talleres artesanales" y los contactos que establecieron con los "distintos policlínicos que funcionan bajo la tuición directa de la Iglesia".

A la luz de estos postulados pastorales generales, quisimos tipificar la percepción que tienen las madres sobre el grupo al cual pertenecen en el comedor:

- Equipo de responsables o coordinadora..... 11,9%
- Equipo de ayudantes (cocina, recolección, abastecimiento, etc.)..... 54,6%
- Sólo asiste a reuniones..... 28,5%
- No asiste a reuniones..... 5,0%

En toda organización se da una cierta jerarquización de funciones y tareas. En el caso del comedor, el equipo de responsables o coordinadora es aquel que asume la dirección y organización general de éste. Las decisiones al interior del comedor debieran ser tomadas por la totalidad de los componentes del comedor, es decir, por los propios afectados, y, la dirección de éste debería estar en manos de un grupo de ellos mismos, elegidos por ellos mismos; no obstante, es interesante constatar que, en promedio, el 37% de las madres que pertenecen al equipo de responsables de cada comedor considerado individualmente, no son parte afectada: sus hijos no forman parte del comedor. Al mismo tiempo, es necesario destacar que el 50% de las madres cuyos hijos no forman parte del comedor, pertenecen a una comunidad cristiana organizada o equipo de ayuda fraterna parroquial, lo que nos está demostrando en la práctica una cierta tendencia no sólo de apoyo eclesial a la organización solidaria del comedor, sino también de dirección.

Como antecedente anexo al anterior, debemos mencionar que del total de personas que participan en el comedor, con o sin hijos participando en él, sólo el 4,7% pertenece a una comunidad cristiana organizada.

Otro antecedente que debemos agregar, dice relación con la participación de los padres de familia de los niños de comedores en otras organizaciones solidarias cuyos fines estén mas destinados al análisis de la situación laboral de los trabajadores, y, en donde existe, por lo menos potencialmente, la posibilidad de una captación mayor de la problemática global por la que atraviesan los trabajadores. Constatamos que esa participación es escasa.

En el caso de las madres, sólo el 5,3% de ellas pertenece a una "bolsa de cesantes", y el 12,5% participa en un "taller de solidaridad". Por otro lado, el 10% de los padres pertenece a una "bolsa de cesantes" y el 5% participa en un "taller de solidaridad".

Veamos ahora cuál es la aspiración manifestada por las madres referente a la toma de acuerdos en el comedor:

- 1.- Las mamás y papás de los niños que comen en el comedor.....35,3%.
- 2.- La comunidad cristiana o equipo de ayuda fraterna..... 30,8%
- 3.- El sacerdote o religiosa..... 22,3%
- 4.-El Centro de Madres..... 5,7%
- 5.- Las mamás y papás de los niños que comen en el comedor que pertenece a la comunidad cristiana..... 2,7%
- 6.- La Junta de Vecinos..... 1,5%
- 7.- Le da lo mismo..... 1,2%
- 8.- Otro..... 0,5%

Los resultados anteriores podemos reagruparlos en categorías mas generales con el fin de visualizar las tendencias manifestadas:

- Respuestas relativas a organismos o personas vinculadas orgánicamente a la Iglesia ( alternativas 2, 3 y 5 )..... 55,8%
- Respuestas relativas a la base de los papás y mamás que tienen sus hijos en el comedor. ( alternativa 1 )..... 35,3%
- Respuestas relativas a organismos poblacionales. ( alternativas 4 y 6 )..... 7,2%
- Indiferencia ( alternativa 7 )..... 1,2%
- Otros ( alternativa 8 )..... 0,5%

Al plantear la Vicaría un "apoyo" a las organizaciones y no una "dirección", el comportamiento esperado estaba dado por la alternativa 1, es decir, que la aspiración sobre quién debiera tomar los acuerdos en el comedor, fuera "las mamás y papás de los niños que comen en el comedor"; no obstante, la realidad nos de muestra que esa aspiración sólo reunió el 35,3% de las respuestas.

Vemos, por otra parte, que existe una aspiración mayoritaria ( 55,8% ) tendiente a delegar en las personas u organismos eclesiales la responsabilidad de la

dirección del comedor.

Los resultados anteriores, en gran parte contradictorios con la conducta esperada, pueden tener diferentes explicaciones, pero sin duda, uno de los elementos causales que mas está influyendo, es la percepción del comedor, por una mayoría de los afectados, como una organización eclesial al servicio de los necesitados y no como una organización solidaria y popular autónoma a la cual la Iglesia apoya.

El hecho anterior produce en los beneficiarios del comedor una simbólica de representación paternalista del comedor, en el sentido de percibirlo como una instancia en donde la Iglesia asiste a los niños cuyos padres no pueden alimentarlos.

Al visualizar los afectados al comedor como un organismo de Iglesia al servicio de los necesitados, estos se auto-someten a las decisiones eclesiales, asignándole a ésta la responsabilidad de su conducción. Los afectados, por su parte, en una actitud de corresponsabilidad por el servicio recibido, colaboran en las tareas del comedor, además de visualizar su colaboración como indispensable para el funcionamiento y marcha del mismo.

El cuadro perceptivo, aparentemente negativo para los postulados pastorales de la Vicaría de la Solidaridad, tiene, no obstante, algunas vías potenciales de escape que surgen del análisis de los elementos dados anteriormente y de las aspiraciones manifestadas por los mismos sujetos de la acción solidaria.

1) Un primer aspecto se refiere a la posibilidad de transformar el comedor infantil en familiar. Este hecho, sobre el cual existe ya alguna experiencia, beneficiaría tres aspectos, a saber:

a) La situación de "hambre" en los sectores populares no sólo afecta a los niños, aunque en ellos se deja sentir con mayor crudeza por la insuficiencia de una adecuada alimentación, fundamental para su normal desarrollo tanto corporal como intelectual, sino también afecta a los jóvenes y adultos. Es corriente, en algunas madres que concurren al comedor para dar de comer a sus hijos pequeños que no pueden servirse por sí solos, que se sirvan a escondidas, parte de la comida asignada a sus hijos, ante la situación de "hambre" que ellas también experimentan después de no haber comido durante un periodo prolongado. También es normal que muchos niños mayores se guarden parte del alimento recibido en el comedor ( especialmente pan y fruta ) y lo lleven a la casa para el resto de la familia. Hemos constatado también algunos casos de madres que mientras dan de comer a sus hijos en el comedor, han caído desmayadas a consecuencias de la debilidad que experimentan producida por la falta de alimentación.

b) El niño es por naturaleza un elemento pasivo en términos de la dinámica conducente a un cambio social; la incorporación de jóvenes y adultos al comedor, no sólo ampliaría la base social tendiente al cumplimiento de la función "dar de comer", sino además beneficiaría y haría más explícito y posible los otros objetivos planteados para el comedor, cuales son, ser un ele-

mento de "denuncia" del sistema económico "hambreador" imperante para las masas populares del Chile de hoy, y ser también una instancia de organización popular real y autónoma (11).

c) El comedor familiar, sería un elemento coadyuvante a una re-integración de la familia popular frente a la desintegración experimentada por ésta debido a la crítica situación económica por la que atraviesa hoy día; en especial permitiría un re-encuentro del padre con el resto de su familia.

2) Analizamos anteriormente la imagen de indignidad que proyecta el comedor infantil para el grueso de la masa popular. Se valora positivamente la existencia de éste como un servicio prestado por la Iglesia a quienes no pueden alimentarse por sí mismos, pero se recurre a él en caso extremo; no proyecta por lo tanto, un elemento combativo de denuncia en los sectores populares. La existencia misma de comedores, proyecta no obstante, una denuncia para los sectores que están fuera del marco popular, atenuada últimamente por la recuperación simbólica que se ha hecho de estos por parte de la minoría dominante.

Frente a esta situación, y considerando los elementos analíticos enunciados en los puntos anteriores, es necesario recuperar el comedor como elemento simbólico

---

(11) "Solidaridad Liberadora: Misión de Iglesia", Ronaldo MUÑOZ, ss.cc., ediciones Vicaría de la Solidaridad, 1977, pág. 50.

tendiente a estimular la combatividad de los sectores populares en vistas del cambio social. Un elemento primario indispensable para ello, es recuperar el comedor como una organización de pobladores para pobladores con el apoyo de la Iglesia, y no una organización de Iglesia para asistir a los necesitados.

Visualizando el comedor actual, valorado simbólicamente con caracteres negativos para la combatividad popular, hemos escuchado en numerosas jornadas de comedores a las cuales nos ha tocado asistir, la referencia nostálgica a la "olla común" de otros tiempos como corolario de un comedor combativo. "En la olla común participábamos todos"; "era nuestro elemento aglutinante y de unidad en vistas a conseguir lo que nos habíamos propuesto"; "muchos nos ayudaban y apoyaban solidariamente, pero la olla común era nuestra".

Pensamos que, junto con contemplar la variación de los puntos analizados en este escrito, tendientes a maximizar los elementos coadyuvantes para una mejor consecución de los fines pastorales planteados por la Vicaría al apoyar los comedores, es necesario e indispensable, como elemento coadyuvante anexo, cambiar el nombre de "comedor", por otro que, represente simbólicamente una valoración mas positiva para la clase obrera en pro de los fines perseguidos por el comedor ( ¿ olla común? , ¿ olla del pobre? , ¿ olla del pueblo? , ¿ olla solidaria?, ¿ ... ? )

3) Si queremos que los sujetos del comedor sean ellos mismos los protagonistas y conductores de su organización, debemos por último, apoyarlos en la búsqueda de contactos y vinculación orgánica con el resto de las organizaciones solidarias y populares "mas concientes" ( sindicatos, bolsas de cesantes, etc. ).

Este hecho debe producir para los comedores, sean estos infantiles o familiares, entre otras consideraciones, las siguientes:

a) Maximizar la consecución de los dos objetivos pastorales minorizados hoy día en los comedores, a saber, la denuncia profética y la organización popular. ✓

b) Ser un elemento capacitador para las madres en su captación de la problemática global de postergación social, por la que atraviesa hoy día la clase obrera y el pueblo en general.

VII.- PERCEPCION DE SIMBOLOS VALORADOS POR EL PUEBLO CHILENO

COMO LIBERADORES Y OPRESORES

En los capítulos anteriores hemos analizado diferentes elementos percibidos por el pueblo trabajador como representativos de su realidad actual, y el comportamiento eclesial como respuesta a esas inquietudes; en el presente, intentaremos medir los signos percibidos por los sujetos de la acción solidaria como elementos causales de su situación de miseria.

Un primer elemento constatado empíricamente, es la respuesta dada por las madres de los niños de comedores al consultárseles sobre los principales problemas que tienen actualmente los pobladores chilenos. Cada madre debía señalar tres problemas, el primero se pondrá por tres, el segundo por dos, y el tercero por uno. La "Frecuencia" del cuadro que sigue, representa la sumatoria de las respuestas dadas por las madres en cada una de las alternativas, y el "Puntaje Índice" representa la frecuencia ponderada de acuerdo a primero (por tres), segundo (por dos), y tercero (por uno) problema mencionado.

Problemas mas importantes que tiene actualmente los pobladores chilenos.	Frecuencia	Puntaje Indice
1.- La cesantía	231	519
2.- Los bajos salarios	128	234
3.- La subida de los precios	121	214
4.- La vivienda	106	204
5.- La falta de educación	90	169
6.- La inseguridad en el trabajo	78	151
7.- La salud	68	139
8.- La ausencia de organizaciones de la población que se preocupen de los problemas	67	123
9.- El pelambre entre la gente de la población	55	111
10.- La falta de información	19	34
11.- No sabe o no contesta	12	16
TOTAL	957	1.914

Salta a la vista del cuadro anterior la fuerte incidencia problematizadora que tienen los factores relacionados con su situación económico-laboral: cesantía, bajos salarios, subida de precios, etc.

No profundizaremos aquí sobre este punto, ello fue hecho ya en los capítulos anteriores, en donde mostramos además las dramáticas consecuencias que ha provocado, en las grandes masas populares, la situación económica-laboral a las que se les ha conducido. Mostraremos, por el contrario, la percepción que el pueblo tiene de los elementos causantes de su situación de miseria, y en quienes manifiestan su confianza para superar esta situación.

El pueblo trabajador, al percibir el deterioro de su situación económico-laboral, percibe también los grupos que se han beneficiado y se enriquecen a costa de ellos:

Grupos que se han enriquecido	Frecuencia	Puntaje Índice
1.- Los dueños de fábricas o empresarios	208	332
2.- Las fuerzas armadas	175	266
3.- Las financieras	84	117
4.- Los políticos	78	112
5.- Los comerciantes	53	71
6.- La clase media	15	20
7.- No sabe o no contesta	8	12
8.- Todos los chilenos por igual	6	11
9.- La Iglesia	7	10
10.- Los obreros	4	6
TOTAL	638	957

El primer grupo percibido por las madres como poseedor de la riqueza chilena actual son los dueños de fábrica o empresarios. Esta visión, no varía de la percepción histórica que han tenido las grandes masas populares respecto a este problema. "Los patrones" siempre han sido percibidos como los "ricos", y es así como históricamente las luchas sindicales apuntaron fundamentalmente a las reivindicaciones económicas; presionaban al "patrón-rico" para que entregara parte de su riqueza a los trabajadores por medio de los aumentos salariales.

Pero, el cuadro anterior incorporara un elemento nuevo, en términos de percepción de las madres, acerca de quienes se han enriquecido en los últimos años; el segundo grupo aparecido en el cuadro anterior, señala a las fuerzas armadas. Históricamente los grupos castrenses eran percibidos por el pueblo como elementos con una fuerte disciplina interna al servicio del resguardo de la soberanía chilena o resguardo del territorio nacional, al margen de las luchas sociales. Hoy, las madres de los niños de comedores perciben a las fuerzas armadas en estrecha alianza con los "patrones", y, ambos grupos, son percibidos por ellas como los principales poseedores de la riqueza nacional.

Quisimos chequear, no obstante, la percepción de alianza que tiene este sector marginal de la población santiaguina, a partir de la explicación causal percibida por las mismas madres respecto al "principal problema que tienen actualmente los pobladores chilenos: la cesantía".

Causas de la Cesantía	Porcentaje de respuestas
1.- Hay poco trabajo debido a que el actual gobierno militar favorece solo a los ricos.	33,2%
2.- Hay poco trabajo debido a que algunos dueños de fábrica o empresarios quieren ganar mas, y por eso han cortado a muchos obreros	27,9%
3.- Hay poco trabajo debido a que hay una mala situación económica mundial, y por eso han quebrado muchas empresas	15,1%
4.- Hay trabajo y la responsabilidad es de los padres de familia que no se las rebuscan para encontrar lo	12,5%
5.- Hay poco trabajo debido a que el gobierno de la Unidad Popular dejó el país en la ruina, y es necesario reconstruirlo para crear después nuevos trabajos	10,4%
6.- No sabe	0,9%
TOTAL	100,0%

La percepción que tienen las madres sobre las causas que ha generado el alto porcentaje de cesantía actual, confirma la percepción de alianza mencionada anteriormente; las dos alternativas que reúnen la mayor cantidad de respuestas (en conjunto el 61,1% de las respuestas) dicen relación al favoritismo que el gobierno militar tiene para con los ricos y el hecho de que algunos empresarios han "cortado a muchos obreros" debido a que quieren ganar mas.

Es necesario destacar a esta altura del análisis, que las madres que tienen sus hijos en comedores, perciben con bastante claridad, en cuanto parte integrante del vasto sector poblacional chileno, a los grupos contrarios a su marco de intereses; es así como, junto a las preguntas anteriores, quisimos visualizar su percepción acerca de los grupos que tienen problemas diferentes de los pobladores. La mayor cantidad de respuestas cayó nuevamente en los "dueños de fábrica o empresarios" y en las "fuerzas armadas".

Grupos que tienen problemas diferentes a los de los pobladores	Frecuencia	Puntaje Indice
1.- Los dueños de fábrica o empresarios	187	322
2.- Las fuerzas armadas	185	277
3.- Los comerciantes	52	70
4.- Los periodistas	52	68
5.- Los estudiantes universitarios	49	63
6.- Los empleados públicos	40	54
7.- Los sacerdotes y religiosas	38	52
8.- Los campesinos	16	25
9.- Los obreros	13	18
0.- No sabe o no contesta	6	8
<b>TOTAL</b>	<b>638</b>	<b>957</b>

Al mismo tiempo, quisimos visualizar la percepción que este grupo de pobladores tiene respecto a su "grupo de iguales", a quienes perciben con problemas e intereses semejantes a los pobladores. Las respuestas, como se desprenden del cuadro que sigue, señalan por amplia mayoría a los obreros y campesinos.

Grupos que tienen problemas parecidos a los de los pobladores	Frecuencia	Puntaje Índice
1.- Los obreros	257	449
2.- Los campesinos	159	207
3.- Los comerciantes	66	85
4.- Los sacerdotes y religiosas	58	85
5.- Los dueños de fábrica o empresarios	26	42
6.- Los empleados públicos	24	31
7.- Los estudiantes universitarios	18	21
8.- Las fuerzas armadas	15	20
9.- Los periodistas	8	8
0.- No sabe o no contesta	7	9
TOTAL	638	957

Vemos con bastante claridad la conciencia que este grupo de pobladores tiene de su "grupo de iguales", de los sectores de la sociedad que viven una realidad de miseria semejante a la de los pobladores; y al mismo tiempo, la conciencia que tienen de su "grupo de contrarios", de aquellos que viven una realidad diferente a la de los pobladores.

Los pobres de Chile, al percibir el deterioro de su situación económica y social, buscan, como dijimos anteriormente, cauces de liberación, que encuentran hoy día fundamentalmente en la Iglesia.

Los cauces que tenían antiguamente, en la actualidad los perciben como vedados debido a la supresión de algunos de ellos ( como los partidos políticos ) o limitación y control de otros ( juntas de vecinos, sindicatos, etc. ).

La tabla de salvación, amparo y consuelo a la que se aferran y en quien confían prioritariamente hoy día, es la Iglesia, percibida como símbolo de liberación de los pobres, como cercana a su marco de intereses, con las salvedades expuestas en el capítulo V de este escrito.

Los dos cuadros que siguen nos muestran la confianza que las madres manifiestan hoy día en la Iglesia.

¿Dónde buscaría apoyo para solucionar los problemas de su población?	Frecuencia	Puntaje Índice
1.- La Iglesia	175	277
2.- La Municipalidad	145	223
3.- La Junta de Vecinos	145	222
4.- El Centro de Madres	63	84
5.- El Gobierno	45	61
6.- Organizándose con otros pobladores	44	60
7.- Los sindicatos	19	27
0.- No sabe o no contesta	2	3
TOTAL	638	957

Grupos que mas podrían ayu dar a solucionar los proble mas de los trabajadores	Frecuencia	Puntaje Indice
1.- La Iglesia Católica	199	334
2.- Las Juntas de Vecinos	133	176
3.- Los dueños de fábrica o empresarios	99	148
4.- Los sindicatos	84	128
5.- Las Fuerzas armadas	74	104
6.- Algunos partidos políticos	24	32
7.- Los estudiantes universitarios	19	26
0.- No sabe o no contesta	6	9
TOTAL	638	957

Es interesante constatar que si bien es cierto que las madres de los niños de comedores tienen conciencia de su situación de opresión, no obstante es una conciencia dependiente; en efecto, si bien tienen claridad que los empresarios y el gobierno militar forman parte de su "grupo de contrarios", manifiestan el mismo tiempo que estos mismos empresarios pueden ayudar a solucionar los problemas de los trabajadores ( tercera prioridad ), y la Municipalidad puede solucionar los problemas de la población ( segunda prioridad ); por el contrario, se le asigna un valor muy pormenorizado a la "organización con otros pobladores" ( sexta prioridad), priorizando, por otra parte,

a los sindicatos, después de los dueños de fábrica.

Pero, lo que mas nos interesa destacar aquí es la gran confianza que manifiestan en la Iglesia (primera prioridad), la percepción de cercanía de ésta a sus problemas en tanto Iglesia de los Pobres.

Esta gran confianza que la población manifiesta en la Iglesia como tabla de salvación e instrumento de liberación popular, tiene indudablemente fuertes repercusiones pastorales. Desde el punto de vista eclesial, surgen una serie de interrogantes, incógnitas y dudas acerca del qué hacer frente a una situación que es nueva y cambiante para la Iglesia chilena.

La Iglesia, por su vocación propia, no puede de sentenderse de la miseria, pero tampoco es la encargada de dar solución a los problemas de pobreza estructural de la sociedad; no obstante, con el aumento progresivo del hambre, la cesantía, la desnutrición, la falta de trabajo, la desesperanza de las mayorías oprimidas, y, frente al vacío dejado por muchos servicios del Estado que paulatinamente van privatizándose, incrementándose así el lucro desenfrenado de las minorías dominantes en desmedro de los pobres, la Iglesia se ha visto impelida a actuar en una acción solidaria dando de comer, sanando enfermos, dando trabajo, etc.

Pero, la Iglesia no puede limitarse a una acción asistencial, ella debe "ejercer su misión entre los hombres sin traba alguna y dar su juicio moral, incluso sobre materias referentes al orden político, cuando

lo exijan los derechos fundamentales de la persona o la salvación de las almas" (12), nos ha dicho el Vaticano II, esto significa que la Iglesia debe denunciar las situaciones de injusticia estructural generadoras de pobreza, puesto que "el pobre es un empobrecido, esto es, un despojado, robado, defraudado del fruto de su trabajo y de su dignidad. Este empobrecimiento genera una apelación al amor cristiano, no solamente para aliviar el fardo envilecedor de la pobreza pobre, sino para crear condiciones de superación estructural de esta situación" (13). "La pobreza de nuestros hermanos como fenómeno global no es inocente ni es una fatalidad, nos dice el equipo de teólogos de la CLAR, sino resultado del sistema político-económico que rige e impera en todo el continente. Para una mirada de fe, lo anterior significa que la pobreza resulta de un pecado social, de relaciones sociales y materiales que no corresponden al designio de Dios", y agregan refiriéndose a la dimensión profética que se está despertando en los cristianos: "no se puede acallar la conciencia dejando de denunciar la iniquidad de la situación y de anunciar la urgencia de una conversión social hacia la fraternidad y la justicia" (14).

---

(12) Concilio Vaticano II, "Constitución sobre la Iglesia en el Mundo Actual", N°76

(13) Leonardo BOFF, op. cit., pág. 64

(14) Equipo Teólogos CLAR, "Vida Religiosa en América Latina a partir de Medellín, Nueva Situación", Indo American Press Service, N° 28, Bogotá 1976, pág. 57 - 58.

Pero toda denuncia debe partir de la situación de los propios oprimidos, debe realizarse desde y con las mayorías desamparadas si no quiere convertirse en nuevas formas de paternalismo, de aquí la urgencia de apoyar las organizaciones que los propios pobres se vayan dando, animadas y reconfortadas por la "Buena Nueva" en Cristo; sólo a partir de ellos, la Iglesia será "voz de los que no tienen voz" y, como decía un sacerdote de la zona sur de Santiago, "local de los que no tienen local". Medellín, refiriéndose al derecho que tienen los trabajadores a organizarse afirma que "sus asociaciones tendrán una fuerza solidaria y responsable, para ejercer el derecho de representación y participación en los niveles de la producción y de la comercialización nacional, continental e internacional. Así deberán ejercer su derecho de estar representados, también, en los niveles políticos, sociales y económicos, donde se toman decisiones que se refieren al bien común" (15).

Estos objetivos de denuncia profética y apoyo a las organizaciones populares a que nos hemos estado refiriendo, forman parte de la funcionalidad primordial que la Vicaría de la Solidaridad se ha auto-assignado, no obstante, como hemos visto anteriormente, por diferentes circunstancias (temor, marginación, desarticulación de las organizaciones populares, etc.),

---

(15) Medellín, Conclusiones, "Promoción Humana", Justicia, N° 12.

hoy día en muchos ambientes populares se da una "conciencia dependiente", de aquí que, para vigorizar estos dos objetivos sea necesario establecer una fuerte capacitación política de los oprimidos, idea que los Obispos Latinoamericanos reunidos en Medellín destacaron al decir que: "La carencia de una conciencia política en nuestros países hace imprescindible la acción educadora de la Iglesia, con objeto de que los cristianos consideren su participación en la vida política de la nación como un deber de conciencia y como el ejercicio de la caridad, en su sentido más noble y eficaz para la vida de la Comunidad" ( 16).

Esta acción educativa social, no sólo debe realizarse hacia afuera de la Iglesia como acción evangelizadora, sino también hacia adentro de ella con el fin de "convertir" a muchos que, como veíamos al tipificar al personal consagrado, desligaban la acción solidaria de lo que ellos llamaban "el quehacer normal de la Iglesia", de aquí que el mismo Medellín nos diga que "esta tarea de concientización y de educación social deberá integrarse en los planes de Pastoral de conjunto en sus diversos niveles" ( 17), para lo cual es necesario y urgente reformular las estructuras pastorales ( en especial zonas y decanatos ) con el fin

---

(16) Medellín, op. cit., N° 16

(17) Medellín, op. cit., N° 17

de posibilitar una Pastoral conjuntual al servicio del hombre concreto tipificado por los diferentes ambientes, culturas y sub-culturas existentes en la sociedad ( 18). Pensemos, por dar un ejemplo entre muchos, la dificultad existente para planificar una Pastoral ambiental en la Zona Oriente de Santiago, cuando sabemos que ella abarca geográficamente niveles ambientales muy diferentes entre sí: parte de la lucrativa comuna de Providencia, pasando por los sectores medios de las comunas de La Reina y Ñuñoa, siguiendo por los campamentos y poblaciones marginales de la Florida y terminando en Fuente Alto y El Cajón del Maipo.

Para concluir, debemos decir que la acción asistencial que desarrolla hoy día la Iglesia animada por la Vicaría de la Solidaridad y otras instituciones eclesiales, tiene el grave riesgo de transformar la Iglesia, exigida por las circunstancias, en una institución de corte paternalista, que en ocasiones puede ser un elemento de evasión y tranquilizante de las conciencias. Este elemento asistencial le resulta, por otra parte, mas fácil a la Iglesia, debido a que es menos conflictivo en términos políticos y, por lo demás, es a lo que ella, en su accionar histórico, ha estado mas acostumbrada a hacer.

---

(18) Ver Cristián VIVES, "Elementos Sociológicos para una Planificación Pastoral", Centro Bellarmino, 1976.

Debido a lo anterior, pensamos que, sin eliminar la función asistencial, la Vicaría de la Solidaridad, tiene hoy día la gran responsabilidad de re-articular y vincular mas orgánicamente los objetivos que se ha planteado en su accionar, tendientes a ir maximizando los elementos coadyuvantes a la liberación integral de los empobrecidos.

A N E X O      Nº 1

## RESULTADOS GENERALES DE LA ENCUESTA EN COMEDORES INFANTILES

El presente cuestionario fue pasado en los meses de Julio y Agosto de 1977 a los Padres de Familia de una muestra representativa de comedores infantiles de la Zona Sur del Arzobispado de Santiago.

Dada las características similares de las familias que participan en comedores en las diferentes Zonas de la Arquidiócesis de Santiago, podemos asignarle a los resultados generales de dicha encuesta una representatividad válida para las familias de los comedores del resto de las Zonas pertenecientes a la Iglesia de Santiago, con la sola excepción de aquellos comedores rurales vinculados a la Vicaría Rural-Costa, debido a las características diferenciales del hombre del campo con respecto al hombre de las grandes poblaciones marginales de la gran ciudad.

1.- Sexo	F	%
1.- Masculino	9	2,8
2.- Femenino	310	97,2
TOTAL	319	100

2.- Edad ( X )	F	XF	%
1.- 15 a 19 años	20	340	6,3
2.- 20 a 24 años	39	858	12,2
3.- 25 a 29 años	48	1.296	15,0
4.- 30 a 34 años	76	2.432	23,8
5.- 35 a 39 años	46	1.702	14,4
6.- 40 a 44 años	36	1.512	11,3
7.- 45 a 49 años	27	1.269	8,5
8.- 50 a 59 años	20	1.090	6,3
9.- 60 y mas años	5	325	1,6
0.- No contesta	2	-	0,6
<b>TOTAL</b>	<b>319</b>	<b>10.824</b>	<b>100</b>

$$\bar{X} = 34,2 \text{ años}$$

$$( n = 317 )$$

3.- ¿Hasta que curso llegó

Ud. en la escuela (X)	F	XF	%
1.- No fue a la escuela	35	0	11,0
2.- Primero y segundo básico	47	70,5	14,8
3.- Tercero y cuarto básico	82	287,0	25,7
4.- Quinto y sexto básico	87	478,5	27,3
5.- Séptimo y octavo básico	33	247,5	10,3
6.- Primero y segundo medio y equivalentes	22	209,0	6,9
7.- Tercero y cuarto medio y equivalentes	9	103,5	2,8
8.- Educación Superior	2	27	0,6
0.- No sabe o no contesta	2	-	0,6
<b>TOTAL</b>	<b>319</b>	<b>1.423</b>	<b>100</b>

$$\bar{X} = 4,5$$

$$( n = 317 )$$

4.- Relación con el o los niños  
que tiene en el comedor

	F	%
1.- Padre	7	2,2
2.- Madre	269	84,3
3.- Familiar	19	6,0
4.- No familiar	6	1,9
5.- No tiene niños en el comedor	18	5,6
<b>TOTAL</b>	<b>319</b>	<b>100</b>

5.- ¿Cuántos niños tiene Ud.

en el comedor infantil? ( X )	F	XF	%
1.- Uno	55	55	17,3
2.- Dos	75	150	23,5
3.- Tres	69	207	21,6
4.- Cuatro	52	208	16,3
5.- Cinco	30	150	9,4
6.- Seis	13	78	4,1
7.- Siete	3	21	0,9
8.- Ocho	2	16	0,6
9.- Nueve	0	-	0
0.- No tiene niños en el comedor	18	-	5,7
X.- No contesta	2	-	0,6
TOTAL	319	885	100

$$\bar{X}_1 = 2,8$$

( n = 317 )

$$\bar{X}_2 = 3,0$$

( n = 299 )

6.- ¿Cuántas personas viven

en su casa? ( X )	F	XF	%
(considerando los que son familiares como los que no son).			
1.- Una a dos personas	8	12	2,5
2.- Tres a cuatro personas	47	164,5	14,7
3.- Cinco a seis personas	81	445,5	25,4
4.- Siete a ocho personas	82	615	25,7
5.- Nueve a diez personas	42	399	13,2
6.- Once a doce personas	26	299	8,1
7.- Trece a catorce personas	13	175,5	4,1
8.- Quince a dieciséis pers.	12	186	3,8
9.- Diecisiete a dieciocho personas	5	87,5	1,6
0.- Diecinueve y mas pers.	3	60	0,9
<b>TOTAL</b>	<b>319</b>	<b>2.444</b>	<b>100</b>

$$\bar{X} = 7,7 \text{ personas}$$

7.- ¿A cuál de los grupos siguientes pertenece Ud. en el comedor?

	F	%
1.- Equipo de responsables o coordinadora	38	11,9
2.- Equipo de ayudantes (ej.: cocina, recolección, abastecimiento, etc.)	174	54,6
3.- Sólo asiste a reuniones	91	28,5
4.- No asiste a reuniones	16	5,0
<b>TOTAL</b>	<b>319</b>	<b>100</b>

8.- Actividad actual de la Madre o encargada del Niño. (se responderá "cesante" sólo si ha tenido una actividad laboral y actualmente no la tiene)

	F	%
1.- Estudiante	1	0,3
2.- Cesante	10	3,1
3.- P.E.M.	7	2,2
4.- Trabajos ocasionales (lavados, etc)	58	18,2
5.- Trabajadora por cuenta propia	3	1,0
6.- Obrera	0	0
7.- Asesora del hogar	10	3,1
8.- Comerciante	1	0,3
9.- Jubilada o pensionada	1	0,3
X.- Dueña de casa	226	70,9
Y.- No vive con la familia	2	0,6
<b>TOTAL</b>	<b>319</b>	<b>100</b>

9.- Actividad actual del

Padre o Jefe de hogar	F	%	%
1.- No vive con la familia	80	-	25,1
2.- Cesante	94	39,3	74,9
3.- P.E.M.	46	19,2	
4.- Trabajos ocasionales	41	17,2	
5.- Trabajos por cuenta propia	7	2,9	
6.- Obrero	30	12,6	
7.- Empleado	4	1,7	
8.- Comerciante	6	2,5	
9.- Jubilado o pensionado	6	2,5	
X.- Sin actividad	5	2,1	
0.- No contesta	-	-	
TOTAL	319	100	

( n = 239 )

10.- Tiempo de cesantía del  
Padre o Jefe de hogar

	F	%	%	%
1.- No vive con la familia	80	-	-	-
2.- No es cesante	69	28,9	-	-
3.- Menos de tres meses	22	71,1	12,9	41,8
4.- Entre tres y seis meses	17		10,0	
5.- Entre seis y nueve meses	21		12,4	
6.- Entre nueve meses y un año	11		6,5	
7.- Entre uno y dos años	53		31,2	31,2
8.- Entre dos y tres años	28		16,5	16,5
9.- Mas de tres años	15		8,8	8,8
0.- No sabe o no contesta	3		1,7	1,7
<b>TOTAL</b>	<b>319</b>	<b>100</b>	<b>100</b>	<b>100</b>

(n= 239) (n=170)

11.- Números de organización a  
que pertenece la Madre

	F	%	%
1.- 1 organización	62	19,6	25,9
2.- 2 organizaciones	11	3,5	
3.- 3 organizaciones	8	2,5	
4.- 4 organizaciones	1	0,3	
5.- 0 organización	235	74,1	74,1
6.- No vive con la familia	2	-	
<b>TOTAL</b>	<b>319</b>	<b>100</b>	<b>100</b>

(n=317)

12.- ¿A qué organizaciones pertenece

la Madre o Encargada del Niño	F	%
1.- Centro de Madre	28	25
2.- Sindicato	0	0
3.- Bolsa de cesantes	6	5,3
4.- Taller de solidarida	14	12,5
5.- Junta de Vecinos	16	14,3
6.- Centro de Padres y Apoderados	32	28,6
7.- Comunidad Cristiana	15	13,4
8.- Otra	1	0,9
9.- A ninguna	235	-
Y.- No vive con la familia	2	-
<b>TOTAL</b>	<b>349</b>	<b>100</b>

(n=112)

13.- Número de organizaciones a  
que pertenece el Padre

	F	%	%
1.- 1 organización	61	25,5	} 28,9
2.- 2 organizaciones	5	2,1	
3.- 3 organizaciones	3	1,3	
4.- 4 organizaciones	0	0	
5.- 0 organización	170	71,1	71,1
6.- No vive con la familia	80	-	
<b>TOTAL</b>	<b>319</b>	<b>100</b>	

( n= 239)

14.- ¿A qué organizaciones pertenece el Padre o Jefe de hogar?

	F	%
1.- No vive con la familia	80	-
2.- Sindicato	7	8,8
3.- Bolsa de cesantes	8	10,0
4.- Taller de solidaridad	4	5,0
5.- Junta de Vecinos	6	7,5
6.- Centro de Padres y Apoderados	3	3,8
7.- Comunidad Cristiana	6	7,5
8.- Otra	1	1,2
9.- A ninguna	170	-
X.- Club Deportivo	45	56,2
<b>TOTAL</b>	<b>330</b>	<b>100</b>

( n = 80 )

15.- ¿Cree Ud. en Dios?

	F	%
1.- Si	319	100
2.- No	0	0
<b>TOTAL</b>	<b>319</b>	<b>100</b>

16.- ¿Cuál es su religión?

	F	%
1.- Católica	269	84,3
2.- Ortodoxa	0	0
3.- Evangélica	40	12,6
4.- Otra	0	0
5.- No tiene religión	9	2,8
6.- Católica - evangélica	1	0,3
<b>TOTAL</b>	<b>319</b>	<b>100</b>

17.- El Papa Paulo VI nos dice que la actividad principal de la Iglesia es evangelizar a todos los hombres.

¿Cuál de las frases siguiente cree Ud. que es la verdadera forma de evangelizar?

---

	F	%
1.- Evangelizar es predicar la <u>pa</u> labra del Señor	76	23,8
2.- Evangelizar es realizar tareas concretas para atender las <u>ne</u> cesidades de la gente.	61	19,1
3.- Evangelizar es administrar <u>sa</u> cramentos	73	22,9
4.- Evangelizar es predicar la <u>pa</u> labra del Señor y realizar <u>ta</u> reas concretas para atender las necesidades de la gente.	77	24,2
5.- Evangelizar es hacer catecismo	31	9,7
0.- No sabe o no contesta	1	0,3
<b>TOTAL</b>	<b>319</b>	<b>100</b>

18.- De la lista de actividades que se dan a continuación. ¿A cuáles cree Ud. que la Iglesia debiera dar mas importancia hoy día?

	Primera Preferen <u>ci</u> a	Segunda Preferen <u>ci</u> a	F	Puntaje Indice
1.- Administrar sacramentos	42	49	91	133
2.- Atender las necesidades materiales de la gente.	107	80	187	294
3.- Predicar el evangelio	21	21	42	63
4.- Denunciar acciones contra los derechos humanos	18	20	38	56
5.- Ayudar a que los pobladores se organicen para que ellos mismos resuelvan sus problemas.	47	62	109	156
6.- Preocuparse de las necesidades espirituales de la gente	29	42	71	100
7.- Enseñar a rezar a la gente	53	43	96	149
0.- No sabe o no contesta	2	2	4	6
<b>TOTAL</b>	<b>319</b>	<b>319</b>	<b>638</b>	<b>957</b>

19.- Cuando la gente está en mala situación. ¿Cree Ud. que se acerca mas a Dios o se aleja de El?	F	%
1.- Se acerca mas a Dios	267	83,7
2.- Se aleja de Dios	29	9,1
3.- No se acerca ni se aleja de Dios	23	7,2
<b>TOTAL</b>	<b>319</b>	<b>100</b>

20.- ¿Quién cree Ud. que debiera tomar los acuerdos en el comedor?	F	%
1.- La comunidad cristiana o equipo de ayuda fraterna	123	30,8
2.- Las mamás y papás de los niños que comen en el <u>co</u> medor	141	35,3
3.- La junta de vecinos	6	1,5
4.- Las mamás y papás de los niños que comen en el <u>co</u> medor que pertenecen a la comunidad cristiana	11	2,7
5.- El sacerdote o religiosa	89	22,3
6.- El centro de Madres	23	5,7
7.- Le da lo mismo	5	1,2
8.- Otro	2	0,5
<b>TOTAL</b>	<b>400</b>	<b>100</b>

21.- ¿ Cree Ud. que en Chile existen  
clases sociales?

	F	%
1.- Si	192	60,2
2.- No	29	9,1
3.- No sabe	98	30,7
<b>TOTAL</b>	<b>319</b>	<b>100</b>

22.- ¿ En qué clase social se ubica Ud.?

	F	%
1.- Clase media	19	9,9
2.- Humilde	10	5,2
3.- Pobres	121	63,0
4.- Clase Obrera	5	2,6
5.- Clase baja	26	13,5
6.- Clase trabajadora	4	2,1
7.- Otra	7	3,7
8.- No corresponde	29	-
0.- No sabe	98	-
<b>TOTAL</b>	<b>319</b>	<b>100</b>

(n = 192)

23.- ¿Con cuál de estos grupos cree Ud. que los pobladores tienen problemas parecidos?

	Primera preferen cia	Segunda preferan cia	F	Puntaje indice
1.- Los dueños de fábrica o em- presarios.	16	10	26	42
2.- Los obreros	192	65	257	449
3.- Las Fuerzas Ar- maadas	5	10	15	20
4.- Los empleados públicos	7	17	24	31
5.- Los sacerdotes y religiosas	27	31	58	85
6.- Los campesinos	48	111	159	207
7.- Los estudiantes universitarios	3	15	18	21
8.- Los comerciantes	19	47	66	85
9.- Los periodistas	0	8	8	8
0.- No sabe o no con- testa	2	5	7	9
<b>TOTAL</b>	<b>319</b>	<b>319</b>	<b>638</b>	<b>957</b>

24.- ¿Con cuál de estos grupos cree Ud. que los pobladores tienen problemas diferentes?

	Primera preferen <u>cia</u>	Segunda preferen <u>cia</u>	F	Puntaje indice
1.- Los dueños de fábrica o empresarios	135	52	187	322
2.- Los obreros	5	8	13	18
3.- Las Fuerzas Armadas	92	93	185	277
4.- Los empleados públicos	14	26	40	54
5.- Los sacerdotes y religiosas	14	24	38	52
6.- Los campesinos	9,	7	16	25
7.- Los estudiantes universitarios	14	35	49	63
8.- Los comerciantes	18	34	52	70
9.- Los periodistas	16	36	52	68
0.- No sabe o no <u>con</u> testa	2	4	6	8
<b>TOTAL</b>	<b>319</b>	<b>319</b>	<b>638</b>	<b>957</b>

25.- Entre los grupos siguientes, elija dos que podrían ayudar mas a solucionar los problemas de los trabajadores.

	Primera preferen <u>cia</u> .	Segunda preferen <u>cia</u> .	F	Puntaje indice
1.- Los dueños de fábrica o empresarios	49	50	99	148
2.- Algunos partidos políticos	8	16	24	32
3.- Las Fuerzas Armadas	30	44	74	104
4.- Los estudiantes universitarios	7	12	19	26
5.- Los sindicatos	44	40	84	128
6.- La Iglesia Católica	135	64	199	334
7.- Las Juntas de Vecinos	43	90	133	176
0.- No sabe o no contesta	3	3	6	9
<b>TOTAL</b>	<b>319</b>	<b>319</b>	<b>638</b>	<b>957</b>

26.- ¿Donde buscaría

Ud. apoyo para  
solucionar los  
problemas de su  
población?

Primera  
preferen  
cia

Segunda  
preferen  
cia

F

Puntaje  
indice

---

1.- Junta de Ve cinos	77	68	145	222
2.- Los sindica tos	8	11	19	27
3.- La Iglesia	102	73	175	277
4.- La Municipa lidad	78	67	145	223
5.- Organizándose con otros po bladores	16	28	44	60
6.- El Gobierno	16	29	45	61
7.- Centro de Madres	21	42	63	84
0.- No sabe o no contesta	1	1	2	3
<hr/>				
TOTAL	319	319	638	957

27.-¿Qué grupos cree Ud. que se han enriquecido?	Primera preferen <u>cia</u> .	Segunda preferen <u>cia</u> .	F	Puntaje indice
1.- Los obreros	2	2	4	6
2.- Los dueños de fábrica o empresarios	124	84	208	332
3.- Todos los <u>chi</u> lenos por i-gual	5	1	6	11
4.- La clase me-dia	5	10	15	20
5.- Los políticos	34	44	78	112
6.- Las Fuerzas Armadas	91	84	175	266
7.- Los comercian <u>tes</u>	18	35	53	71
8.- La Iglesia	3	4	7	10
9.- Las Financieras	33	51	84	117
0.- No sabe	4	4	8	12
<b>TOTAL</b>	<b>319</b>	<b>319</b>	<b>638</b>	<b>957</b>

28.- ¿Cuáles cree Ud. que son los problemas más importantes que tienen actualmente los pobladores chilenos?	Primera preferen <u>cia</u> .	Segunda preferen <u>cia</u> .	Tercera preferen <u>cia</u> .	F	Puntaje indice
1.- El pelambre entre la gente de la población	21	14	20	55	111
2.- La vivienda	30	38	38	106	204
3.- La ausencia de organizaciones de la población que se preocupen de los problemas	15	26	26	67	123
4.- La falta de educación	22	35	33	90	169
5.- La cesantía	116	74	23	213	519
6.- La subida de los precios	20	53	48	121	214
7.- La falta de información	3	9	7	19	34
8.- Los bajos salarios	34	38	56	128	234
9.- La inseguridad en el trabajo	27	19	32	78	151
X.- La salud	30	11	27	68	139
0.- No sabe o no contesta	1	2	9	12	16
<b>TOTAL</b>	<b>319</b>	<b>319</b>	<b>319</b>	<b>957</b>	<b>1.914</b>

29.- En la actualidad, en Chile hay muchos cesantes. De la lista de explicaciones siguientes. ¿Cuál piensa Ud. que es la verdadera?

	F	%
1.- Hay trabajo y la responsabilidad es de los padres de familia que no se las rebuscan para encontrarlo.	40	12,5
2.- Hay poco trabajo debido a que el gobierno de la Unidad Popular dejó el país en la ruina, y es necesario reconstruirlo para crear después nuevos trabajos.	33	10,4
3.- Hay poco trabajo debido a que el actual gobierno militar favorece solo a los ricos.	106	33,2
4.- Hay poco trabajo debido a que algunos dueños de fábrica o empresarios quieren ganar mas, y por eso han cortado a muchos obreros.	89	27,9
5.- Hay poco trabajo debido a que hay una mala situación económica mundial, y por eso han quebrado muchas empresas.	48	15,1
0.- No sabe	3	0,9
<b>TOTAL</b>	<b>319</b>	<b>100</b>